

Au Moyen-Age la société Occidentale est chrétienne et essentiellement rurale. Elle est soumise à une organisation stricte de la société en trois ordres (Clergé, Noblesse et le Tiers-Etat), à l'intérieur desquels existent des hiérarchies, donnant à certains à des droits, retirant aux autres, les plus simples des libertés.

Problématique : Comment vivent les paysans et les seigneurs au Moyen âge ? Et quelles sont les relations qu'ils entretiennent entre eux ?

I- Transformation des campagnes et croissance démographique du X^e au XV^e siècle

Au Moyen Âge, plus de 80 % de la population vit dans les campagnes. Du XI^e au XIII^e siècle, la population de l'Occident augmente fortement. La production agricole progresse grâce aux inventions dans le matériel agricole comme la charrue, le collier d'épaule et le moulin.

Pour nourrir ces nouveaux habitants, des terres sont conquises grâce aux défrichements et à l'assèchement des marais. Les seigneurs encouragent la mise en culture de ces nouveaux espaces grâce à des chartes de franchise. Des villages apparaissent autour d'églises et de châteaux : les seigneuries.

II- Les seigneurs dominent les campagnes

Le seigneur domine une terre et les hommes qui y vivent. Sa seigneurie est composée d'un château, d'une église et de deux types de terres agricoles : la réserve et la tenure. La réserve est la terre que le seigneur se garde mais où il fait travailler les paysans soumis à la corvée. La tenure est une terre laissée aux paysans en échange de taxes nombreuses.

Le seigneur assure la sécurité et la justice pour tous ceux qui vivent dans sa seigneurie. Son château, dans lequel il vit avec sa famille, symbolise sa domination sur les campagnes. Fortifié, il peut servir de refuge pour les paysans en cas d'attaque.

III- La société s'organise autour des seigneurs et de l'Église

Les seigneurs dominent la société et la protègent grâce à des guerriers, les vassaux. Un engagement associe le seigneur à son vassal lors de la cérémonie de l'hommage : c'est la féodalité. Le seigneur est lui-même le vassal d'un seigneur plus puissant ou du roi.

Certains seigneurs, après avoir reçu une éducation militaire, deviennent chevaliers par la cérémonie de l'adoubement : ils combattent et ont des loisirs comme les tournois ou la chasse à courre.

Les chevaliers protègent aussi l'Église. La religion est très présente dans la vie des gens qui croient au salut après la mort. L'Église se charge de l'enseignement, de l'aide aux pauvres et aux malades.

IV- La seigneurie : lieu de vie des paysans

Les seigneuries appartiennent à des seigneurs laïques (noble) ou ecclésiastiques (Eglise). Les paysans, hommes libres : les vilains et les serfs (non libres) y travaillent la terre. Ils cultivent la réserve, pour l'usage du seigneur et les tenures (terres louées par les paysans au seigneur).

Les paysans travaillent les terres au fil des saisons pour produire les récoltes de l'année leur permettant de vivre et faire vivre le seigneur. Leur vie est dure, ils vivent pauvrement sous les ordres de leur seigneurs et sous la pression des divers redevances (impôts) et corvées imposées ou usage obligatoires comme les banalités (utilisation du four, du pressoir et du moulin).

[Des campagnes dominées par les seigneurs - Manuel numérique max Belin](#)

Manuel d'histoire-géographie-EMC, 5^e, Nathan, p84